



165. — L'ARCHIDUC ALBERT.

Tableaux exécutés par Rubens pour l'arc de triomphe érigé en 1635 à Anvers, lors de l'entrée du Cardinal-Infant Ferdinand, gouverneur général des Pays-Bas. (Musée de Bruxelles).

Fils cadet de l'empereur Maximilien II, l'archiduc Albert, né en 1559, devint cardinal en 1577 et archevêque de Tolède en 1595. Son oncle Philippe II le nomma vice-roi de Portugal après la conquête de ce pays (1581) puis gouverneur des Pays-Bas (1596). En 1598, il lui céda la souveraineté de ces provinces. Élevé par les Jésuites, Albert fut le modèle du prince catholique. Il contribua à faire de la Belgique le pays le plus catholique de l'Europe au XVII<sup>e</sup> siècle. Dévoté à sa tâche, mais d'un tempérament peu énergique, il veilla principalement aux intérêts de l'Espagne, où il avait été élevé et qui était devenue sa patrie adoptive.



166. — L'ARCHIDUCHESSE ISABELLE.

Née en 1566, Isabelle fut l'enfant de prédilection de Philippe II, qui lui donna une éducation essentiellement espagnole et catholique. Il la maria, en 1598, à l'archiduc Albert, avec lequel elle partagea la souveraineté des Pays-Bas jusqu'à la mort de celui-ci (1621). Elle fut ensuite gouvernante de ces provinces (1621-33). D'un caractère aimable et gai, elle sut, par sa bonté, acquérir l'affection de ses sujets. Comme son mari, elle se sacrifia entièrement à la tâche que lui assignèrent les souverains espagnols. Elle mourut en 1633, épuisée par les austérités de sa dévotion et ses excès de travail.